

Anexo 1

Hernández y Rodríguez Sergio, "En la antigüedad", en *Fundamentos de Administración*, México, FCA-UNAM, 1992, pág. 54.

Hemos visto que las prácticas administrativas se han ido formando a través de la Historia. Por ello, resulta absurdo pensar que la teoría moderna sea producto de una generación iluminada o que alguien la inventó o descubrió. Asimismo, la ética de las prácticas administrativas ha cambiado y obedece a los procesos históricos. No siempre se ha visto con buenos ojos al comerciante independiente. Las formas y prácticas de la administración pública han cambiado también y han tenido diferentes justificaciones. Los fenicios, por ejemplo, favorecieron el comercio, mientras los egipcios formaron monopolios estatales fuertes y poderosos.

Los judíos

El pueblo judío es el primero en aceptar el monoteísmo. Practicó formas capitalistas desde 1000 A. De C., aproximadamente e influyó en Europa, en diversas épocas a través de las inmigraciones constantes que realizó. Es importante su influencia sobre el Cristianismo.

Los Griegos

Matemáticos, economistas, filósofos y profundos pensadores. En su organización social favorecieron el desarrollo industrial y comercial. Han sido, sin duda, los formadores de la ideología moderna. Discutieron y analizaron, los conceptos del origen y organización del Estado; la libertad y la propiedad privada y la ética mercantil.

Vamos a analizar aquí el pensamiento de los dos filósofos griegos más representativos del periodo clásico: Platón y Aristóteles.

PLATON
(427-327 A. De C.)

Nacido en Atenas en el año 427, fue discípulo de Sócrates, escribió La República, Las Leyes, Critón, Fedón, Fedro, Georgias, El Banquete, y otras obras. Murió en el año 327.

Con motivo de la muerte de Sócrates en el año 399 A. De C., Platón escribe La República, obra en la que pretendió formular un modelo de organización pública

gobernada por un aristocracia de filósofos y sabios, a los que les prohibía acumular riqueza, por ser ésta contraria a la naturaleza de la bondad y la virtud.

Origen del Estado

Platón derivó el origen del Estado de la necesidad humana de asociarse y de la división del trabajo. Estas son sus palabras:

La ciudad nace, en mi opinión, por darse la circunstancia de que ninguno de nosotros se basta a sí mismo, sino que necesita de muchas cosas...

Así pues, cada uno va tomando consigo a tal hombre para satisfacer esta necesidad y a tal otro y otro para aquella; de este modo, al necesitar todos de muchas cosas vamos reduciendo en una sola vivienda a multitud de personas en calidad de asociados y auxiliares, y a esta cohabitación le damos el nombre de ciudad.

En otro párrafo dice:

Cuando más, mejor y más fácil se produce, es cuando cada persona realiza un solo trabajo de acuerdo con sus aptitudes, (...) y sin ocuparse de nada más que de él.

El gobierno

Platón analizó las diversas formas de gobierno de los humanos hasta su época:

1. Aristocracia
2. Oligarquía
3. Timarquía
4. Democracia
5. Tiranía

Platón se inclinó por el régimen aristocrático, en el que los gobernantes deben ser filósofos y tender a la contemplación del bien. Los describe, explica cómo deben ser seleccionados y probados, y detallan los elementos de la formación que debían recibir.

Jerarquía de la organización social

Platón concibe a la sociedad organizada en torno a dos regímenes económicos sociales: el comunista para los gobernantes y guerreros, y el de la propiedad privada para todos aquellos que no deben intervenir en el gobierno.

Platón sostiene que los hombres son de tres clases, según predomine en ellos lo racional, lo irascible y lo concupiscible, lo cual da lugar a tres razas diferentes:

La de oro, de los gobernantes
La de plata, de los guerreros
La de hierro y bronce, de los labradores, comerciantes artesanos, etcétera.

El comunismo platónico exige comunidad de mujeres para extirpar de la vida humana la distinción de lo tuyo y lo mío.

Selección de los gobernantes

Considera Platón que es necesario seleccionar a los hombres mejor dotados para unirlos con las mujeres notables para mejorar progresivamente la raza. Además, propuso con el mismo fin que se aplique el infanticidio a los nacidos débiles o enfermos.

Producción

Al referirse a la clase productora apuntó que ésta no debe enriquecerse, aunque afirma que se requiere un capital para la producción. Platón señala que debe haber separación entre la clase productora y el Estado.

Esclavitud

Platón justificó moralmente la esclavitud aunque no para los griegos sino sólo para los bárbaros.

ARISTÓTELES

El más destacado discípulo de Platón fue Aristóteles, nacido en Estagira, Macedonia y por eso llamado el Estagirita.

Criticó el pensamiento de su maestro, sobre todo en lo relativo a las ideas utópicas de *La República* y las *Leyes*. También, en el campo filosófico se apartó de las ideas de Platón, a partir de su concepción del origen de las ideas. Se dice que Platón fue el "idealista" y Aristóteles el "realista".

Su obra más discutida en Administración, Ciencia Política, Derecho y Economía fue *La Política*, en la que distingue los conceptos del Estado y Gobierno (autoridad) y plantea la necesidad de separar la autoridad del Estado en tres poderes: Legislativo, Ejecutivo y Judicial. Señala la organización y funciones de éstos. Esta división se conserva hasta nuestros días en muchos Estados. En este aspecto se lo considera el antecesor de Montesquieu quien estableció la operatividad del principio de división de poderes, base de la limitación en el ejercicio del poder.

Origen del Estado

Aristóteles, al referirse al orden de la sociedad critica que Platón hubiera saltado del concepto de individuo al de aldea, sin tomar en cuenta a la familia como una célula social inicial básica del Estado. El “Estagirita” incluye erróneamente al esclavo, como elemento de la familia tratando de justificar así, a la esclavitud.

Naturaleza del Estado

Mientras que Platón concibe la administración del Estado en un todo unitario, Aristóteles considera que esa unidad lo destruye, porque la esencia misma del Estado consiste en la multiplicidad unificada y ésta debe estar basada en el bien común.

Comunismo aristotélico

Aristóteles consideró posible la colectivización de la producción agrícola, pero con la modalidad de que cada quien trabaja su propia tierra y la producción, así lograda debe quedar indivisa, para que cada uno vaya tomando de ella lo que necesite.

La dificultad práctica de este régimen es obvia; necesariamente, habrá desigualdad entre la aportación de trabajo y la parte que cada uno retira de la producción comunitaria, lo que dará lugar a los que reciban menos y trabajen más, reclamen contra aquellos que han recibido más por un esfuerzo menor.

Aristóteles economista

Según el “Estagirita”, los actos administrativos, económicamente habando, pertenece a dos categorías:

- a) La economía natural que se encarga de la administración de los recursos.
- b) La crematística que se encarga del incremento y adquisición de los recursos.

La economía natural está éticamente justificada. No así la crematística a la que reprobó. Considera que cuando los recursos provienen del pastoreo, caza, pesca y agricultura, son productos de la Naturaleza y no del trabajo humano, pero cuando la finalidad de la producción de recursos es el comercio, resulta inmoral, porque la auténtica crematística, apunta, proviene del deseo ilimitado de los hombres de poseer bienes y sobre todo dinero.

Aristóteles no considera a la distribución de la producción como elemento necesario. Pensaba en una comunidad autosuficiente, sin problema de distribución aunque ya en aquella época hubo intercambio de bienes inclusive de ultramar. Con respecto a las prácticas crematísticas de la época y especialmente al monopolio, indicó que sería útil que los políticos la prohibiesen.

Por otro lado, Aristóteles estudió la teoría del valor, desde un punto de vista económico y definió conceptos como:

- Valor de uso
- Valor de cambio
- La moneda, como unidad de cambio
- La teoría del valor intrínseco de la moneda.

Aristóteles, en la teoría administrativa

Los últimos enfoques administrativos indican la necesidad de que las organizaciones se guíen por objetivos claros, producto de su naturaleza, su origen o su finalidad. La administración por objetivos se basa en ese principio. Esto no es nuevo. En la Política, Aristóteles señalaba ya que el Estado se debe orientar teleológicamente o sea que ha de tener presente su finalidad y objetivos: el bien común. Añade que el hombre debe buscar su perfección en la realización de sus objetivos y que por consiguiente sólo puede alcanzar su verdadera grandeza cuando orienta su actividad a la consecución de sus fines vitales.

Aristóteles fue el filósofo griego que más influyó en el pensamiento Medioeval. Sus concepciones normaron las actividades administrativas, básicamente las mercantiles. Y todavía en nuestros tiempos hay fuertes influencias de la ética aristotélica en diversas corrientes de pensamiento y en diferentes disciplinas.

No ponemos, pues, en duda el valor histórico de su pensamiento filosófico y humano. Al referirse a él no hay que hacerlo dogmáticamente; hay que estudiarlo, analizarlo y discutirlo.